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Chers amis,

J’affectionne beaucoup une formule que nous utilisons souvent : sur tout sujet, il y a 
les « qui causent » et les « qui font ». Lorsqu’on parle d’écologie, cette phrase prend 
tout son sens !

En effet, une partie de la classe politique s’est attribué le mérite exclusif des sujets 
environnementaux depuis des années. Cela s’adosse à un discours très moralisateur : 
si vous n’êtes pas de leur camp, vous êtes illégitime à parler de ces sujets. C’est 
dramatique ! L’écologie n’est ni de droite ni de gauche, elle est l’affaire de tous. C’est la 
desservir que d’en faire un sujet politique, c’est un sujet de bien commun et non une 
chasse gardée d’un quelconque clan.

Depuis des années, nous avons choisi notre camp : celui de l’action. Nous croyons 
à une écologie des actes, une écologie du terrain, une écologie concrète, finalement 
la seule écologie qui compte : celle qui est efficace. Loin des idéologues des plateaux 
télévisés qui prônent des mesures moralisatrices et punitives, nous faisons le choix 
du progrès. C’est dans l’ADN de SQY. Plutôt que de vouloir détruire des filières 
d’excellence comme l’aviation, nous préférons investir sur l’avion du futur qui sera 
plus silencieux et moins polluant. J’ai la conviction que l’écologie peut et doit 
se conjuguer avec le progrès humain. L’innovation doit être écologique puisque sa 
vocation est de créer des solutions d’avenir. La décroissance n’est pas une option. 
Elle reviendra à la destruction du modèle social français, de l’État providence, et donc 
à un appauvrissement généralisé. Et ce sont les plus démunis qui en seront les 
premières victimes. 

Vous allez le lire, nous menons des actions concrètes et efficaces pour protéger 
notre environnement et pour faire des économies importantes d’énergie à l’échelle 
du territoire. Il faut avoir l’honnêteté de reconnaître que les récentes et violentes 
crises énergétiques ont accéléré le mouvement vers une plus grande sobriété. C’était 
nécessaire et cela n’a fait que conforter les décisions que prenons depuis plusieurs 
années. Il faut aussi savoir pointer les responsabilités. Le saccage délibéré de la filière 
nucléaire a été une catastrophe. Elle nous assurait une indépendance énergétique 
et des coûts réduits qui nous manquent cruellement. Je forme le vœu que tous 
ceux qui ont participé à cette entreprise de destruction en tirent les conséquences 
et n’accèdent plus à des postes de position. 

Chers amis, face à un contexte difficile et ses répercussions sur le pouvoir d’achat, 
sachez que vous pouvez compter sur SQY, ses élus et ses services pour vous 
accompagner et réduire vos factures énergétiques. Nous mettons notre expertise 
et celle de nos partenaires à votre service, profitez-en !

Jean-Michel Fourgous
Président de Saint-Quentin-en-Yvelines
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PLUS DE 1 000 
personnes sont  

venues redécouvrir  
la Commanderie-Cité  

du numérique  
et sa micro-folie lors  

des Journées  
du patrimoine.
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COMMANDERIE : 
TRANSITION RÉUSSIE 
VERS LE NUMÉRIQUE 

ENVIE DE VOUS IMMERGER DANS 
LES CHEFS-D’ŒUVRE DES PLUS GRANDS 

MUSÉES ? D’INITIER VOTRE ENFANT 
À LA PROGRAMMATION OU À LA WEB-
RADIO ? DE TESTER LES CASQUES DE 

RÉALITÉ VIRTUELLE ? DE COMPRENDRE 
L’IMPRESSION 3D ? DE PERSONNALISER VOTRE 

TOTE BAG OU VOTRE TROUSSE AVEC UNE 
BRODEUSE NUMÉRIQUE ? C’EST LE MOMENT 

DE REDÉCOUVRIR LA COMMANDERIE, 
LIEU EMBLÉMATIQUE DE SQY DÉSORMAIS 
DÉDIÉ AU NUMÉRIQUE ET AUX SAVOIRS, 

POUR TOUTES LES GÉNÉRATIONS. DÈS CET 
AUTOMNE, LA NOUVELLE COMMANDERIE-

CITÉ DU NUMÉRIQUE PROPOSE DES ATELIERS 
AU SEIN DU FABLAB, DES CONFÉRENCES 
OUVERTES À TOUS MAIS AUSSI L’ACCÈS 

À LA MICRO-FOLIE, QUI PERMET DE VOIR 
ET MÊME D’INTERAGIR, VIA LES TABLETTES 

À DISPOSITION, AVEC DES MILLIERS 
D’ŒUVRES DE MUSÉES DU MONDE ENTIER.

ActuSQY 
L'instantané

Programme complet et inscriptions : 
commanderie@sqy.fr – 01 34 44 54 56

sqy.fr/la-commanderie

Découvrez la Commanderie-Cité 
du numérique en flashant ce QR code : 
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ActuSQY
L'agglo

C’est un lieu bien connu des 
voyageurs qui transitent par la gare 
de SQY-Montigny : les travaux de 
démolition de « L’Anneau Rouge », 
bâtiment qui encercle la place de 
la gare depuis près de 50 ans, ont 
démarré fin septembre. Ils devraient 
s’étendre jusqu’en février 2025. SQY 
et la ville de Montigny, en lien avec 
le promoteur Codic, ont veillé à 
réduire les nuisances potentielles 
du chantier, avec des horaires 
stricts de travaux, mais aussi des 
techniques visant à réduire le bruit 
et la poussière liés à cette démolition. 
Ce site de l’Anneau Rouge, devenu 
vieillissant, donnera naissance à un 
nouveau projet immobilier ouvert sur 
la ville baptisé Centrality, en partie 
à vocation tertiaire. Mais au-delà, 
c’est tout le secteur de l’Hypercentre 
qui s’apprête à connaître un profond 
réaménagement dans les mois 
et les années à venir.

PLUS DE NATURE, PLUS DE VIE, 
PLUS D’ATTRACTIVITÉ
Cette zone stratégique de 
l’Hypercentre compte des 
équipements phares : la gare, qui voit 
passer 70 000 voyageurs par jour, 
le théâtre, la médiathèque, l’université, 
les grandes écoles, le quartier d’affaires 
du Pas du lac, les centres commerciaux, 
jusqu’au Vélodrome national. L’objectif 
de cette grande transformation 
urbaine ? Un centre-ville moins minéral, 
plus convivial et une variété d’usages, 
faisant de l’Hypercentre un modèle 
pour la ville de demain. Au programme, 
à partir de 2025 : plus de nature 
et de végétal au sein de l’avenue 
du Centre et de la place Pompidou, 

des mobilités douces, la remise 
en eau et la végétalisation du canal, 
la restructuration du quai François 
Truffaut, la poursuite des travaux 
du théâtre et du parvis.

Théâtre de SQY, un chantier majeur 
de l’Hypercentre  
Le théâtre national de SQY a entamé en 2024 une mue nécessaire 
pour devenir un véritable lieu de vie en cœur de ville. D’importants 
travaux intérieurs sont en cours de réalisation et la transformation du 
parvis va être lancée très prochainement. Ce nouvel espace de 600 m2 
deviendra un grand lobby couvert avec un nouvel accueil, un café-bar, 
un espace culturel et un restaurant.

Coût des travaux : plus de 7 millions €

Renouveau 
de l’Hypercentre : 
une étape 
franchie
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À quoi ressemblera 
l'Hypercentre demain ? 

Découverte en vidéo  
en flashant ce QR Code
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Speed Park :
les étudiants dans 
les starting-blocks ! 

ActuSQY 
L'agglo

Le 3 octobre, pour la 2e année consécutive, SQY a invité les 
étudiants du territoire à se retrouver pour un événement ludique 
de rentrée au Speed Park de SQY Ouest. Karting électrique indoor, 
bowling, karaoké, laser game, mais aussi billard et jeux d’arcades, 
ils étaient 320 à profiter des installations du Speed Park, privatisé 
pour l’occasion. Les services de SQY étaient également mobilisés, 
avec des stands d’information sur l’offre de transports, mais aussi 
le logement, la culture ou les sports. « C’est la première fois qu’on 
vient à cet événement et on adhère totalement à l’initiative de 
SQY ! », précisent Marine, Juliette, Sarah et Héloïse, étudiantes 
en dernière année de kinésithérapie à l’école d’Assas de Montigny. 
Même constat pour Luka, Evan et Arthur, étudiants en 1re année 
à l’Ecole 3IS d’Élancourt : « On n’a pas voulu manquer l’occasion 
de faire du karting et d’échanger avec d’autres étudiants. » 
Pour Ludovic, Kaïs et Maxence, étudiants à l’ESIEE IT, « Le Speed 
Park est une belle découverte. Le concept est super et l’idée de se 
mesurer aux différentes écoles était vraiment sympa ! ». Cohésion 
mais aussi compétition étaient au rendez-vous, puisqu’à l’issue 
de la journée, SQY a remis des trophées aux écoles ayant réalisé 
les meilleurs scores cumulés en bowling, karting et laser game : 
première sur le podium, Notre-Dame du Grandchamp, suivie 
d’Ascencia Business School, de l’UFR des Sciences Sociales 
et de l’ISM-IAE de l’Université Versailles St-Quentin-en-Yvelines. 

speedpark.fr/sqy

Nous vous invitons à remplir ce court 
formulaire pour partager votre avis 
sur les effets des Jeux « à domicile ». 
Votre voix compte ! Que vous 
soyez résident, professionnel ou 
passionné de sport, vos retours nous 
aideront à mieux comprendre les 
enjeux et à préparer l’avenir. Prenez 
quelques minutes pour répondre 
au questionnaire et contribuer à la 
valorisation de notre territoire !

Rendez-vous sur :  
sqyetlesjeux.fr/ 
formulaire-avis-jeux  
ou flashez ce QR Code :

JOP 2024 :
votre avis 
compte !
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Quels impacts ont eu les Jeux 
olympiques et paralympiques 
à Saint-Quentin-en-Yvelines ?  
Dites-nous tout !

Revivez la journée  
au speed park en vidéo
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ActuSQY 

Zoom sur quelques actions phares menées 
aux Clayes-sous-Bois et soutenues par SQY.

ActuSQY 
ComprendreQue fait  l’agglo 

pour votre commune ?

Au moment où la désertification médicale 
impacte l’Île-de-France, SQY soutient 
financièrement les communes qui portent 
des projets de maisons de santé. C’est 
le cas des Clayes, qui inaugure à la fin 
de l’année une nouvelle maison de santé 
pluriprofessionnelle, dans l’ancien 
bâtiment de la sécurité sociale.

Accédez 
à la vidéo :

maire des Clayes-sous-Bois 
et conseiller communautaire 
de SQY délégué à l'enseignement 
supérieur et aux marchés publics

1 journée avec 

Philippe Guiguen, 
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Les Clayes-sous-Bois

Cycle de l’eau

Plus de 608 000 € 
investis par SQY 
entre 2020 et 2023

plus d'1 million € 

Aux Clayes, ce soutien représente

sur la période 2022-2026, dont 
environ 500 000 € pour les 
travaux réalisés sente Desnos, 
ainsi que dans les écoles 
Henri Prou et Jean Jaurès

Le fonds de concours de SQY permet 
d’accompagner l’investissement des 
communes pour des projets aussi variés 
que la création d’équipements, la voirie, 
la rénovation des bâtiments.

Un fonds de concours
DÉDIÉ À L’INVESTISSEMENT

Une nouvelle maison

de santé

Éclairage public

Près d’1,2 million €
investi par SQY 
entre 2020 et 2023

1 million € 

Soutien de SQY :
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ActuSQY
Villes

Élancourt

RETROUVEZ TOUTES LES ACTUS
ET L'AGENDA DES SORTIES SUR SQY.FR 
ET KIOSQ.SQY.FR

Organisé le 13 novembre par 
le service économie et emploi, 
cet événement sera ouvert à tous 
les publics (étudiants, lycéens, 
collégiens, demandeurs d’emploi, 
salariés), avec plusieurs 
établissements et organismes, 
dont l’École de la 2e Chance, l’Institut 
de Promotion de la Santé, Sup de V, 
Graines d’Avenir, l’Armée de Terre, 
le CNAM, l’AFTRAL. Deux ateliers 
seront animés par France Travail 
(« Les métiers en tension : 
comment se former ? » et 
« L’immersion facilitée en 
entreprise ») et un atelier intitulé 
« L’apprentissage, mode d’emploi » 
sera proposé par le CFA Trajectoire. 
Afin d’identifier la formation 
correspondant à ses besoins, chacun 
est invité à venir échanger avec les 
exposants. Nous vous attendons 
nombreux !

Mercredi 13 novembre – 9h30-17h - 
Salons Antoine de Saint-Exupéry - 
11 avenue Marcel Dassault, 
Coignières

Programme complet 
sur coignieres.fr

Les 6, 7 et 8 décembre, profitez d’un marché de Noël I-NÉ-DIT aux Clayes-sous-
Bois ! Pour cette 4e édition, la municipalité et l’association des Familles s’unissent 
pour proposer au public un événement encore plus grand et plus diversifié. 
Spécialités régionales, douceurs de Noël, artisanat, bijoux, décorations… 
L’association des Familles et sa trentaine d’exposants viendront étoffer l’offre au 
cœur de l’espace Philippe Noiret. Les traditionnels chalets, ainsi que les animations 
(manège, petit train, calèche), seront au rendez-vous. Répartis sur l’esplanade 
et le parvis de l’Hôtel de Ville, les exposants vous feront découvrir leurs spécialités. 
Et pour les enfants, n’oubliez pas : la boîte aux lettres du père Noël vous attendra 
du 18 novembre au 18 décembre pour adresser vos messages ! Quant à la patinoire, 
elle ouvrira ses portes du 21 décembre au 4 janvier, dans l'espace Philippe Noiret.

Infos et programme sur lesclayessousbois.fr, Facebook et Instagram

Les Clayes-sous-Bois Coignières

Salon de l’orientation
et de la formation 

Village de Noël : un programme   
féerique à Élancourt !

Fêtez Noël en grand !

Du 6 au 8 décembre, le village 
de Noël d’Élancourt revient au 
Parc des Sports Guy Boniface ! 
Comme chaque année, il 
accueillera plus d’une trentaine 
de chalets traditionnels, avec 
des produits aussi gourmands 
que créatifs, ainsi que 
de nombreuses activités pour 
tous les âges : patinoire, piste 
de luge, manèges, stands de 
réalité virtuelle... Sans oublier 

la photo tant attendue avec le père Noël ! En soirée, profitez également 
d’une ambiance magique sous nos illuminations et devant les déambulations 
scintillantes des échassiers. Temps fort du week-end : un grand show pyrolaser 
samedi 7 décembre à 18h, au stade Guy Boniface

Accès libre et gratuit
elancourt.fr

12 SQYMAG • n°103 • Novembre 2024



ActuSQY
Villes

Guyancourt

Or bleu, produit de consommation pas comme les autres, bien commun… 
L’eau est aujourd’hui accessible, simplement en ouvrant un robinet. Mais 
cela ne doit pas nous faire oublier qu’elle est une ressource naturelle limitée 
que la ville de Guyancourt s’engage à préserver. La gestion de l’eau est 
aujourd’hui confiée à SQY. Ce service public est assuré par des groupes 
privés dans le cadre d’une délégation du service public. Mais pour mieux 
prendre en compte les intérêts des Guyancourtois, la ville revendique 
une gestion publique ou, à défaut, une tarification sociale de l’eau. 
Engagée en faveur de la transition écologique, la ville œuvre d’ailleurs 
à sa préservation grâce à une gestion raisonnée. 

ville-guyancourt.fr

Lors des émeutes urbaines de juin 2023, La Verrière subissait 
l’incendie criminel de deux écoles au Bois de l’Étang. Grâce à la 
Région, les élèves avaient été transférés à l’École Régionale de 
Premier Degré, avec la mise en place par Île-de-France Mobilité 
de navettes gratuites. La commune et le Département ont alors 
travaillé – en un temps record – pour la reconstruction d’un 
groupe scolaire de 15 classes dont l’ouverture est prévue à la 
rentrée 2026, avec un projet environnemental innovant. Selon 
le maire Nicolas Dainville, « Les émeutiers ont brûlé l’école 
comme une vulgaire poubelle. Avec ce projet, nous voulons 
resanctuariser l’école. Le beau ne doit pas être réservé qu’à 
Versailles ou Paris. La Verrière et le Bois de l’Étang ont le droit 
à l’excellence architecturale et pédagogique ! ».

ville-laverriere.com

C’est un nouveau rendez-vous 
gourmand et festif proposé chaque 
mois par le service culturel de 
Magny-les-Hameaux. Les soirées 
sur les planches sont des événements 
afterwork qui invitent à déguster 
des planches, partager un verre, 
jouer de la musique, proposer un 
jeu... et assister à un spectacle 
en début de soirée. Le programme 
change à chaque soirée ! Des soirées 
festives et conviviales à découvrir 
un mardi par mois. 

magny-les-hameaux.fr

Magny-les-Hameaux
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Guyancourt volontairement 
engagée dans la gestion 
de l’eau

La Verrière

Nouveauté : 
les « soirées 
sur les planches » 
à l’Estaminet

Un futur groupe scolaire d’excellence
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ActuSQY
Villes

D’ici quelques semaines, un vaste chantier 
va débuter pour la restauration du château 
de Plaisir et de son colombier, classés au 
titre des Monuments historiques. Avec un 
budget de près de 10 millions €, ces travaux 
d’envergure marqueront l’aboutissement 
d’un vaste projet de sauvegarde, débuté 
il y a un peu plus de dix ans avec la 
restauration de l’église Saint-Pierre et du 
parc du château. Pour financer ce projet, 
la ville peut compter sur des partenaires 
institutionnels avec un soutien financier 
prévisionnel de 70 %. Elle a également signé, 
le 20 septembre, une convention avec 
la Fondation du Patrimoine pour un appel 
aux dons. Déductibles des impôts, ces dons 
peuvent être effectués par des particuliers 
et des entreprises qui souhaitent contribuer 
à l’histoire du château.

Infos et modalités de dons  
sur ville-plaisir.fr/chateau
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Maurepas

Dans le cadre de la lutte contre le tabagisme et en partenariat avec la Ligue 
contre le cancer, la ville de Maurepas a mis en place des espaces sans tabac au 
sein desquels il est interdit de fumer ou de vapoter. Cette démarche concerne 
différents secteurs de la ville et permet, aux abords des structures concernées, 
de préserver un environnement sain pour tous et de limiter l’exposition des 
mineurs au tabagisme passif. À Maurepas, ce sont désormais 25 lieux et leurs 
abords qui sont devenus des espaces sans tabac : les structures d’accueil de la 
petite enfance et périscolaires, les écoles, le conservatoire et les équipements 
sportifs. Après une période de sensibilisation et de prévention, les 
contrevenants s’exposeront à une verbalisation pouvant aller jusqu’à 150 €.

maurepas.fr

De nouveaux espaces 
sans tabac à Maurepas

Plaisir lance  
un appel aux dons 
pour la restauration  
de son château

Montigny-le-Bretonneux

Alors que la crèche 
La Comtesse de Ségur 
a fermé ses portes dans 
le quartier Centre à la 
rentrée le temps d’une 
réhabilitation, celle des 
Mini-Montains a accueilli 
ses premiers usagers. 
Érigé sur le site de 
l’ex-école Samain dans 
le quartier de la Sourderie, 
le nouvel équipement municipal offre sa façade colorée et ses 2 000 m2 
dédiés à la petite enfance. L’équipe a été transférée d’un équipement à l’autre 
depuis le 20 août pour préparer la rentrée de son nouvel effectif, qui peut 
accueillir jusqu’à 50 enfants. Depuis quelques semaines, chacun prend ses 
marques dans ces locaux tout neufs, avant l’inauguration officielle prévue 
par la municipalité le 18 novembre. L’établissement pourra ensuite s’inscrire 
dans la dynamique globale des 8 crèches municipales, afin de viser la 
labellisation d’écolo-crèche, premier label de développement durable 
de l’univers de la petite enfance. 

montigny78.fr
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50 nouveaux berceaux à la crèche  
Les Mini-Montains

Plaisir
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Villepreux

Trappes

En décembre, Trappes vous invite au merveilleux avec une 
programmation exceptionnelle : films cultes, spectacle de danse 
envoûtant et veillée de contes. Dès le 1er décembre à 16h à la Merise, 
les enfants pourront découvrir Chotto Desh, spectacle de danse 
poétique autour du rêve et des souvenirs. À 17h15 au cinéma Omar Sy, 
venez à la rencontre de Mélanie Boissonneau, enseignante-chercheuse 
en cinéma et audiovisuel, pour une conférence sur le thème du 
merveilleux, suivie de la projection du film Last Action Hero. Chaque 
dimanche du mois, au cinéma Omar Sy - Grenier à Sel, redécouvrez 
des classiques : Le Grinch, L’histoire sans fin, Edward aux mains 
d’argent ou encore Le fabuleux destin d’Amélie Poulain. 
Le 13 novembre, à la tombée de la nuit, la librairie Le Mille Feuilles 
vous accueillera pour une veillée de contes, qui ravira petits et grands.

trappes.fr

Le 21 septembre, la ville a inauguré sa Maison de la Petite enfance, 
en présence d’Alexandra Rosetti, maire et vice-présidente de SQY, 
Jean-Michel Fourgous, président de SQY, Élodie Ducrohet, adjointe 
au maire et conseillère régionale, Sandra Benhemma, vice-présidente 
de la CAF des Yvelines. Installés au cœur du nouvel éco-quartier de 
la Remise, ces nouveaux espaces ont permis de regrouper plusieurs 
structures au sein d’un lieu moderne et adapté, qui concilie respect 
de l'environnement et performance énergétique : une crèche municipale 
de 55 berceaux (ancienne crèche Les Diablotins rebaptisée les Mini 
Pousses, qui disposera de 15 berceaux supplémentaires), le relais petite 
enfance et le lieu d'accueil enfants-parents La Parenthèse. Parmi les 
partenaires, SQY a financé près de 40 % du projet. Entièrement dédiée 
à la Petite enfance, cette nouvelle Maison favorise ainsi les échanges 
et la synergie entre les assistantes maternelles, les familles 
et les professionnels, au service du bien-être des enfants.

voisins78.fr

La ville de Villepreux a le plaisir 
d'annoncer l'obtention de deux lauriers 
dans le cadre du prestigieux label « Ville 
Active et Sportive ». Une distinction qui vient 
récompenser son engagement en faveur 
du sport pour tous, à l’issue de l’année où 
le sport était LA grande cause communale 
(Villepreux en Jeux). Plus de 20 événements 
ont été organisés pour tous les âges, des 
olympiades pour bébés au rallye en vélo 
senior, et inclusifs, avec notamment l’accueil 
du championnat de France élite de tennis 
de table handisport. Une reconnaissance 
qui s’inscrit dans la continuité d'une politique 
ambitieuse, avec l’objectif de renforcer la 
pratique sportive dans les années à venir, 
notamment les espaces sportifs en plein air, 
le sport-santé et l'inclusion avec des 
activités adaptées aux personnes 
en situation de handicap.

villepreux.fr

Une saison culturelle 
sous le signe du merveilleux

Villepreux 
récompensée  
par le label « Ville 
Active et Sportive » 

Voisins inaugure sa Maison de la Petite enfance
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Comment réaliser des économies d’énergie à l’échelle 
des 12 villes du territoire ? Comment encourager les 
habitants à adopter les bonnes pratiques à la maison ? 
Réponse dans ce dossier spécial.

à l’échelle du territoire  

On entend souvent parler de 
« performance » ou de « transition 
énergétique », sans savoir exactement 
de quoi il est question. Concrètement, 
sur le terrain, cela se traduit notamment 
par les efforts ou des travaux réalisés 
pour moins consommer d’énergie et donc 
alléger sa facture. Si ces efforts peuvent 
se faire dans les foyers, ils sont tout aussi 
indispensables dans l’espace public. 
Dans le contexte de crises multiples que 
le pays a connues ces dernières années 
– crise sociale, énergétique, économique, 
internationale – et face à l’urgence 
environnementale, SQY est mobilisée 
depuis plusieurs années, pour réduire 
la consommation énergétique à l’échelle 
des 12 communes. 

L’ÉCLAIRAGE PUBLIC,  
POSTE MAJEUR DE DÉPENSES
Un exemple : l’éclairage public 
représente à lui seul 37 % de la 
facture d’électricité totale des 
collectivités territoriales*. Ce poste 
stratégique de dépenses mérite donc 
d’être optimisé. C’est ce que SQY a mis 
en place depuis plusieurs années avec 
l’installation progressive de LED. 
Les résultats sont là, puisque de 2018 
à 2022, la consommation de l’éclairage 
public a par exemple diminué de 20 % 
à SQY, puis de 30 % entre 2022 et 2023, 
grâce à l’effort cumulé du passage en 
LED, mais aussi de l’extinction une partie 
de la nuit dans certains secteurs 
de l’espace public.

ACCOMPAGNER LES FOYERS
Côté habitat, l’agglomération, 
à travers son agence locale ALEC 78, 
offre une palette de services gratuits 
pour conseiller et accompagner les 
habitants dans leurs démarches. SQY 
apporte aussi, à travers le programme 
« Habiter mieux », un soutien financier 
complémentaire aux Saint-Quentinois, 
dans le cadre de leurs travaux de 
rénovation énergétique. C’est bon pour 
la planète et bon pour le portefeuille ! 

*source ADEME

Élodie d’Athis

C’est l’économie réalisée 
entre 2022 et 2023 sur 
la consommation d’énergie 
pour l’éclairage public à SQY

C’est le budget d’investissement 
annuel dédié à la rénovation 
de l’éclairage public

30 %

3,2 millions € 

Dossier 

Des économies 
d’énergie

VOS ÉCONOMIES D’ÉNERGIE  
À LA LOUPE SUR :  
SQY.FR ET ALEC78.ORG
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Dossier

L’éclairage est un poste majeur de dépense publique.  
Quel est le rôle de SQY dans ce domaine ?

SQY est pilote et gestionnaire de l’éclairage sur les voiries publiques 
communales et intercommunales, soit 38 105 points lumineux, 9 postes haute 
tension et 351 armoires basse tension. 60 % des points lumineux sont gradués : 
nous avons la capacité d’en faire varier l’intensité, avec un impact direct 
sur la consommation. Mais il faut savoir qu’un poste à haute tension alimente 
entre 1100 et 3900 points lumineux à la fois. Dans ce cas, on agit de manière 
groupée et le sur-mesure n’est pas possible. Seul l’éclairage intelligent pourrait 
le permettre, avec un mode de calcul sur chaque mât d’éclairage, ce qui n’est 
pas réalisable dans l’immédiat compte tenu des investissements lourds et des 
infrastructures que cela représente. Mais cette notion de « smart territoire » 
est l’une des perspectives que nous allons engager à moyen et long termes. 
D’ores et déjà, nous nous sommes dotés d’outils comme la maintenance assistée 
par ordinateur pour l’éclairage, avec un suivi en temps réel des installations 
et des interventions.

Quelles actions ont été menées pour réaliser des économies d’énergie ?

Pour l’éclairage, SQY agit sur trois axes. D’abord la baisse de la consommation, 
avec le passage progressif au LED, qui représente un effort financier conséquent : 
chaque année, SQY consacre 1 million € au remplacement des anciennes ampoules 
par des LED. Cela permet d’économiser entre 6 et 8 % de consommation par an. 
À ce jour, nous avons atteint 34 % de LED sur les équipements gérés par SQY. 
Deuxième axe : fin 2022, pour anticiper la flambée des prix de l’énergie, SQY a fait le 
choix d’éteindre l’éclairage public une partie de la nuit, avec des amplitudes horaires 
différentes selon les choix des communes. L’extinction est très efficace, avec une 
baisse de consommation supplémentaire de 22 % à 24 %. Le troisième axe touche 
à l’environnement : la lutte contre la pollution lumineuse et son impact sur la faune 
locale. Sur ce sujet, des analyses sont en cours pour mesurer les effets de cette 
pollution à partir d’images satellites. Et puis nous collaborons avec des associations 
comme Les Clayes-Villepreux en transition et avec le CODESQY, notamment 
au moment de la nuit des étoiles.

Propos recueillis par Élodie d’Athis

Le passage au LED représente un effort 
financier conséquent.

Entretien

Bertrand  

Coquard
Vice-Président de SQY délégué 
à la Smart City, à l'Énergie 
et à l'Éclairage public ©
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À l’échelle 
de SQY,
une baisse de 20 % 
de la consommation 
énergétique 
correspond à la 
consommation 
annuelle d’environ 
350 foyers de 
4 personnes. 

Cap zéro 
carbone !
Depuis un an, 
Marmite FM (88.4), 
en partenariat 
avec SQY, présente 
l’émission Cap zéro 
carbone ! 
Le concept : partir 
à la rencontre des 
acteurs de terrain 
qui racontent 
leurs expériences 
personnelles : 
économiser l’eau, 
réduire sa 
consommation, 
trier ses déchets... 
L’objectif ? Distiller 
des solutions 
concrètes et à portée 
de main des Saint-
Quentinois.
Marmite FM - 88.4 – 
Jeudi à 17h - Samedi à 11h

Le 
saviez-
vous ?
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Dossier 

SQY passe au LED

Vers un éclairage intelligent 

SQY éteint ses lumières pour rallumer les 
étoiles… et laisser vivre les petits animauxL’une des mesures phares de SQY : le passage systématique 

à l’éclairage LED. Le patrimoine d’éclairage public piloté par 
SQY est composé de 38 105 points lumineux. En 2024, 34 % 
des points lumineux sont équipés de LED et environ 
2000 luminaires du territoire sont rénovés chaque année. 

Depuis 2020, la maintenance de l’éclairage public à SQY 
est pilotée depuis un logiciel qui permet de programmer, 
de suivre et de contrôler ce patrimoine lumineux. 
Ce logiciel est relié à l’outil « peps.sqy.fr », qui vous 
permet de signaler des dégradations et des 
dysfonctionnements, notamment sur l’éclairage. À SQY, 
70 % des équipements de commande (haute tension 
et basse tension) sont télésurveillés. Pour les années 
à venir, SQY étudie d’autres solutions telle que la double 
gradation, qui permettrait de 
faire des économies d’énergie 
encore plus massives. À long 
terme, le territoire s’orientera 
vers un éclairage entièrement 
modulable et pilotable avec 
finesse, en fonction des lieux, 
des usages, des horaires.

Vous l’avez remarqué, depuis près de deux ans, l’extinction 
totale a été mise en place une partie de la nuit, avec 
une incidence majeure sur la baisse de la consommation 
énergétique. Couper l’éclairage permet aussi de contribuer 
à la réduction de la pollution lumineuse, à laquelle 85 % 
du territoire est exposé en France. Ce phénomène de 
pollution est allé en s’accentuant depuis le début du XXe 
siècle : là où nous pouvions observer 250 étoiles à l’œil nu 
en 2011, on n’en distinguait plus que 100 en 2022. Et puis la 
pollution lumineuse est une menace qui peut être fatale 
pour la vie animale (oiseaux, rapaces, insectes, amphibiens, 
chauve-souris…). 

Sobriété énergétique :
l’éclairage public
à la loupe 

L’extinction de l’éclairage une partie  
de la nuit a permis d’économiser environ 
800 000 € en 2023

À l’échelle mondiale, 83 % de la population 
ne connaîtrait plus de nuit noire
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les luminaires rénovés sont 
pour la plupart pré-équipés 
pour accueillir à l’avenir 
un système de télégestion

Depuis 2023,

Margaux Bourgasser
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Dossier

Médiathèques : deux réalisations exemplaires

Le soleil, source d’énergie 

En 2022, deux médiathèques de SQY ont fait l'objet de 
travaux ambitieux. À Élancourt, la médiathèque des 7 Mares 
– l’une des plus anciennes de SQY – a fait l’objet de travaux 
de rénovation thermique : le remplacement des menuiseries 
extérieures et l’isolation du bâtiment, pour un montant total 
de 1,4 million €. Même objectif à Trappes, où plus de 
2,2 millions € de travaux ont été engagés.

Dans le cadre des travaux récents du pôle gare de la Verrière, 
le parking relais construit en 2022 est un véritable bijou 
de technologie. Il est 100 % autonome en énergie grâce 
à 680 m2 de panneaux photovoltaïques qui produisent 
l’électricité nécessaire à son fonctionnement et qui sont 
en capacité d’en réinjecter dans le réseau. Autre exemple : 
l’installation de candélabres à alimentation photovoltaïque 
dans certaines zones très ciblées : c’est le cas rue Bazin à 
Plaisir, mais aussi sente du Val-Fleuri à Voisins-le-Bretonneux, 
où un mât équipé de panneaux photovoltaïques alimente 
six bornes lumineuses 100 % solaires, avec détecteur de 
présence. Une solution d’éclairage intelligente adaptée aux 
contraintes de cette sente qui rendaient impossible la mise 
en œuvre d’un chantier classique. En 2024, c’est le parking 
du nouveau cimetière de Voisins qui a fait l’objet de 
travaux similaires.

Margaux Bourgasser
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Maîtriser l’énergie 
des bâtiments publics 
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Les travaux dans les 
médiathèques d'Élancourt 
et de Trappes ont permis 
la réduction de 30 % des 
consommations énergétiques
 

Bon à savoir
En France, le secteur du bâtiment 
représente 43 % de la consommation 
énergétique annuelle. Il est également le 
deuxième secteur le plus émetteur de gaz 
à effet de serre. Les dépenses énergétiques 
dans les bâtiments communaux 
représentent 32,5 € par habitant 
(source : Banque des territoires). 
En 2023, SQY a réduit la consommation 
d’énergie des bâtiments communautaires 
de 24 % par rapport à 2016
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Besoin d’aide pour réduire votre consommation d’énergie ? 
Près de chez vous, l’ALEC 78 vous accompagne.

sa consommation 
énergétique ?

Comment réduire

Jean Lambret, conseiller énergie 
et chargé d’animation à l’ALEC 78 
(Agence locale de l’énergie et du 
climat), anime régulièrement des 
ateliers gratuits dans les communes 
de SQY. « Nous faisons face à des 
situations dramatiques, notamment 
l’hiver. Beaucoup de personnes n’ont 
pas les moyens de se chauffer », 
déplore Jean. Présent pour aider et 
conseiller les personnes en difficulté, 
il propose également des ateliers 
participatifs pour réduire sa 
consommation et faire des 
économies. Lors de son dernier 
atelier à Montigny, Jean a expliqué 
l’intérêt d’un « débitmètre », appareil 
destiné à mesurer le débit d’eau de 
votre robinet. « Si la consommation 
est trop importante, je propose des 
solutions pour la limiter, comme des 
mousseurs régulateurs ». Durant ces 
animations en groupe, Jean propose 
également des jeux liés aux éco-
gestes : « Démarrer le lave-vaisselle 
en cycle éco, entretenir ses 
machines, débrancher ses appareils, 
nettoyer la ventilation… L’objectif 
est toujours le même : changer ses 
habitudes. Nous devons nous servir 
de l’énergie uniquement quand cela 
est nécessaire ! »

collectivités en matière de transition 
énergétique. La principale mission de 
l’ALEC est de conseiller les habitants. 
Nous espérons ensuite qu’ils passent 
à l’acte, que ce soit par des éco-
gestes ou des travaux de rénovation, 
indique Jean-Baptiste Hamonic, qui 
tient à alerter les habitants sur leur 
santé : « Au-delà de la facture 
énergétique, il ne faut pas minimiser 
les problèmes d’humidité, de 
déperdition de chaleur ou une 
mauvaise qualité de l’air. Nous devons 
lutter contre les passoires 
thermiques. »

Margaux Bourgasser

L’ALEC 78 et SQY lancent le « défi énergie-eau » du 1er décembre 2024 
au 30 mars 2025. L’objectif ? Baisser significativement sa 
consommation (chauffage, électricité, eau) sur une saison hivernale. 
Aucun investissement, mais le plein d’astuces pour y parvenir. 
« Avec ces éco-gestes, on peut obtenir entre 10 et 15 % d’économie 
d’énergie », assure Jean Lambret. A noter que SQY édite par ailleurs 
un Guide Ecocitoyen qui présente de nombreux éco-gestes 
(téléchargeable gratuitement sur le site sqy.fr). 

Soirée de lancement le 18 novembre de 18h30 à 20h30 au théâtre 
Robert-Manuel à Plaisir

Lancement du défi 
énergie-eau

Dossier 

Une mission d’intérêt 
général
L’ALEC propose également des 
« balades thermiques ». « Les élus 
choisissent un quartier, puis nous 
faisons le tour des bâtiments à l’aide 
d’une caméra thermique, explique 
Jean Lambret. Les habitants peuvent 
y participer. Selon les résultats, nous 
pouvons ensuite réfléchir aux travaux 
afin de réduire les pertes de chaleur. » 
Pour Jean-Baptiste Hamonic, maire 
de Villepreux, vice-président de SQY 
et président de l’ALEC : « Nous 
sommes la seule ALEC du 
département. Nous avons une 
missions d’intérêt général. Nous 
sommes le couteau suisse des 
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Jérémy  
Bucaille
Rencontre avec Jérémy Bucaille, 
conseiller France Rénov’ à l’ALEC 78

L'invité

Quel est votre rôle ?
Je suis en quelque sorte 
l’interlocuteur local de « France 
Rénov’ ». Je réponds aux questions 
des particuliers ou des copropriétés. 
Cela peut être à l'échelle d'une 
maison, d’un appartement ou de 
copropriétés qui se demandent 
comment améliorer de manière 
commune, un immeuble par 
exemple. Nous apportons des 
conseils gratuits, neutres et 
indépendants sur la rénovation 
énergétique. Nous sommes financés 
par SQY et le département 
des Yvelines. 

Quelles problématiques rencontrent 
le plus souvent les habitants ?
Les personnes nous contactent pour 
des factures d’énergie trop élevées 
ou pour des problèmes d'inconfort, 
avec des travaux de rénovation 
énergétique à envisager. Tous les 
propriétaires peuvent prendre 
rendez-vous auprès de l’ALEC. 

Comment se déroule  
un rendez-vous ?
Durant environ une heure, nous 
évoquons les problématiques et les 
priorités de chacun. Les habitants 
nous décrivent leur logement. 
Parfois, ils viennent avec des 
documents, un DPE ou un audit par 
exemple. À partir de cela, nous 
déterminons les premières pistes 
de travaux. Faut-il contacter 

directement les entreprises ? Passer 
par un architecte ? Nous leur 
expliquons la méthodologie à 
adopter et les principes techniques. 
Par exemple, nous disposons d’une 
maquette permettant de montrer les 
différents types d’isolation : les 
matériaux, la plus-value de chacun, 
la performance, l’épaisseur… Nous 
évoquons également le chauffage et 
la production d'eau chaude. En 
résumé, tout ce qui consomme de 
l'énergie dans un logement. 
Beaucoup de personnes nous 
contactent au sujet des aides 
financières pour effectuer ces 
travaux, mais nous pouvons 
également leur apporter une 
expertise technique, notamment sur 
l'aspect thermique des bâtiments. 
Contrairement à la plupart des 
artisans ou des bureaux d’études, 
nous avons une véritable pédagogie. 
Au-delà des aides financières, nous 
expliquons la marche à suivre pour 
réaliser les travaux et éviter les 
arnaques. Il ne faut pas réduire 
l’ALEC à MaPrimeRénov’. Mais nous 
restons le point d'entrée principal 
pour connaître les aides auxquelles 
les habitants ont droit.

Quelles sont les aides principales ?
La plus connue est celle de l’État, 
« MaPrimeRénov' », qui existe sous 
différentes formes. Selon l’ampleur 
des travaux, le type d'acteur vers 

lequel se tourner ne sera pas le 
même. Il y a également les 
certificats d'économie d'énergie : 
des aides des fournisseurs comme 
EDF, Total ou Auchan. SQY vient 
également compléter ces aides pour 
les revenus modestes en cas de 
rénovation d’ampleur.

Propos recueillis  
par Margaux Bourgasser

Nous apportons des conseils gratuits, 
neutres et indépendants sur 
la rénovation énergétique 
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2 300 PERSONNES
contactent l’ALEC 78 
chaque année 
5 000 PARTICIPENT 
AUX ANIMATIONS

ALEC 78
7 bis, rue Paul Delouvrier
 Montigny

Par téléphone ou sur rendez-vous, 
du lundi au vendredi de 9h à 12h30 
et de 14h à 17h30

Contact particuliers pour conseils 
France Rénov' : 01 30 47 98 90

Dossier

alec78.org
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« Ce circuit a toujours rythmé ma vie, 
dès mon plus jeune âge. Je l’ai vu 
évoluer. » Anthony Beltoise, 53 ans, pilote 
automobile depuis près de vingt ans, 
n’est autre que le fils du pilote de 
Formule 1, Jean-Pierre Beltoise et le 
neveu de François Cevert. Aujourd’hui 
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Anthony Beltoise, pilote automobile, est le fils 
du célèbre pilote de Formule 1, Jean-Pierre 
Beltoise, nom donné au circuit emblématique 
de Trappes. Désormais à la tête de cette 
entreprise familiale, Anthony tient à s’entourer 
de passionnés, tout comme lui.

Anthony Beltoise 
conserve l’âme du circuit

100% SQY 
Portrait

24 SQYMAG • n°103 • Novembre 2024



Il était évident pour moi 
de conserver l’entreprise 
familiale. 

PLUS D'INFOS À RETROUVER SUR : 
CIRCUITBELTOISE.COM
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à la tête du mythique circuit installé 
à Trappes, Anthony Beltoise, double 
champion de France GT et triple 
vainqueur de la Porsche Carrera Cup 
France, transmet sa passion à travers 
son entreprise, Beltoise Evolution. 
Depuis plus de 35 ans, le circuit 
Jean-Pierre Beltoise accueille des 
événements variés d’une capacité 
de 500 personnes tels que des salons, 
des présentations de produits et 
des séminaires. Un espace privé de 
14 hectares à 25 km de Paris. 

UNE AFFAIRE DE FAMILLE 
« J’ai repris l’entreprise de mon père 
en avril 2024. Je suis en fin de carrière 
professionnelle, même si je reste 
performant et passionné, assure 
Anthony. Je suis passé de 20 à 6 
week-ends de courses par an. Le côté 
humain et l’organisation d’événements 
m’animaient. Il était évident pour moi 
de continuer dans cette voie et de 
conserver l’entreprise familiale. » Une 
histoire véritablement familiale puisque 
son frère Julien, également pilote 
automobile, détient le circuit de 

Haute-Saintonge en Charente-
Maritime. « Chacun son circuit ! », 
sourit Anthony, consultant pour 
l'émission Automoto. Le circuit 
Jean-Pierre Beltoise possède sept 
pistes : une piste homologuée FFSA 
(1 700 m) ; une piste karting 
« compétition » (990 m) ; une piste 
karting « loisir » (450 m) ; une petite 
piste intérieure (485 m) ; un rond-point 
« perte d’adhérence » et une Aire plane 
(200 m). De multiples entreprises 
viennent ainsi louer ces espaces. 

« J’AI CRÉÉ UNE RELATION 
DE CONFIANCE ET AMICALE 
AVEC CES ENTREPRISES »
« Par exemple, nous accueillons une 
école de conduite pour les enfants 

de 6 à 16 ans : Formula Kids. Les plus 
jeunes peuvent conduire des Smart 
ou des Fiat 500 et les plus grands, 
des Porsches ou des Ferrari », 
explique Anthony Beltoise. 
La société Open Track propose, 
quant à elle, des sessions de roulage 
libre où les particuliers viennent 
avec leur propre véhicule. 
« Cela reste encadré. Il y a des 
commissaires de pistes, des 
drapeaux et une ambulance », 
précise le coureur. Les week-ends, le 
circuit accueille régulièrement entre 
200 et 300 personnes par jour avec 
notamment le leader du stage de 
pilotage, Sprint Racing. « Il vient sur 
notre circuit, environ 30 week-ends 
par an, avec des portes-huit 
transportant entre 16 et 24 
voitures », indique le pilote qui tient 
à conserver l’âme du circuit, avec 
« des gens sérieux et passionnés » : 
« J’ai créé une véritable relation de 
confiance et amicale avec certaines 
de ces entreprises. »

Margaux Bourgasser

Bio express
1986 : CRÉATION DU CIRCUIT 
JP BELTOISE

2000 : 2E DES 24H DU MANS

2023 : CHAMPION 
D’EUROPE GT2

2024 : REPRISE DU CIRCUIT 
JP BELTOISE À SQY

Portrait
100%SQY

Découvrez le circuit 
Beltoise en vidéo
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Elle s’appelle Élodie Germani 
et a fait toute sa scolarité à SQY. 
Elle est aujourd’hui docteure en bio-
informatique et lauréate du prix 
Jeunes Talents L’Oréal-UNESCO 
pour les femmes et la science. 

Élodie est une Saint-Quentinoise 
de cœur. De la maternelle à la faculté 
de médecine, elle a fait tout son cursus 
à SQY. Sa vocation pour les sciences 
lui vient très vite. Il faut dire qu’elle 
a de qui tenir avec un père et une mère 
ingénieurs en informatique et des 
grands-parents scientifiques. 
Au départ, Élodie choisit de s’orienter 
vers la médecine en intégrant l’UFR 
de Santé de SQY. Au cours d’un stage 
dans un laboratoire, elle découvre 
les possibilités de l’informatique 
et de l’analyse des données affectées 
à la médecine. Elle se réoriente alors 
vers la bio-informatique et se lance 
dans une thèse sur l’imagerie 

« Je suis parti à New York en 2022 
avec mon amie et nous avons 
mangé beaucoup de cookies, 
tellement succulents. En rentrant, j’ai 
voulu retrouver ce goût unique, alors 
je me suis mis à faire des recettes 
pendant 6 mois. Je les ai fait tester 
par mes amis, mes proches, jusqu’à 
arriver à la recette ultime », raconte 
le jeune homme en souriant. Il 
termine ses études dans les achats 
et la logistique et créé sa micro-
entreprise. Son premier atelier sera 
installé dans une grange chez ses 
grands-parents. Pour vendre ses 

cookies, il fait les marchés dont celui 
de Maurepas et prospecte les CE 
des entreprises de SQY. Cet été, 
il parvient à vendre ses cookies 
dans la Fan zone de SQY pendant 
les JO. « Une expérience 
extraordinaire ! Les gens étaient 
tellement heureux d’être là ». 
Sa première boutique atelier ouvre 
rue des Broderies à Coignières 
et pour parfaire son projet 
entrepreneurial, il vient d’entrer 
en incubation à SQY Cub.
lescookiesduroy.com

Catherine Cappelaere

médicale aidée par l’intelligence 
artificielle. « Mes recherches 
permettront de généraliser les bonnes 
pratiques en matière d’utilisation de 
l’imagerie médicale, et donc d’améliorer 
la prise en charge des patients. » 
C’est pour ce travail et son engagement 
à véhiculer une image positive des 
sciences et de l’informatique auprès 
des jeunes filles qu’Élodie a reçu le prix 
de la Fondation L’Oréal-Unesco, 
le 9 octobre dernier. « Ce prix va me 
donner des moyens de poursuivre 
mes recherches et il me motive 
pour inciter plus de jeunes filles à faire 
des carrières scientifiques. »

Catherine Cappelaere

L’amour inconsidéré des cookies peut vous 
emmener loin… C’est l’histoire de Valentin 
Duroy, jeune maurepasien passionné de ce petit 
gâteau crousti-fondant made in USA. 

Par amour des cookies
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et fière de l’être ! 
Chercheuse

Reportage à retrouver 
sur tv78.com 

Trop peu de femmes  
dans les filières scientifiques
Selon l’UNESCO, les femmes 
représentent seulement 29 % 
des chercheurs en France contre 
33 % au niveau mondial. 
Le plafond de verre persiste 
en Europe, où seulement 14 % 
des hautes fonctions académiques 
sont occupées par des femmes et 
moins de 4 % des prix Nobel 
scientifiques ont été décernés 
à des femmes dans le monde.
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Recherche-Entrepreneuriat
100%SQY
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Europresse : 
restez connecté 
à l’actualité
Grâce au réseau des médiathèques, explorez Europresse, plateforme de 
plusieurs millions de documents de presse : la presse nationale, régionale, 
internationale, les grands quotidiens français en lecture PDF, les magazines 
spécialisés, mais aussi la presse web, les blogs et média sociaux. Exclusivité 
d’Europresse : la lecture en ligne du quotidien Le Monde, le jour de sa parution. 
Et si vous voulez remonter le temps, plusieurs décennies d’archives sont 
disponibles. Sur Europresse, tous les continents et pays francophones sont 
aussi représentés et la lecture est possible en 15 langues européennes. 
Un outil complet pour faire de la veille, créer ses propres dossiers thématiques 
et rester connecté à l’actualité, où que vous soyez !

Accès gratuit avec votre abonnement médiathèque sur : e-mediatheque.sqy.fr 

Course internationale

E-médiathèque

au Vélodrome national de SQY
Samedi 23 novembre, le Vélodrome 
national de SQY accueillera la première 
manche de l’UCI Track Champions 
League 2024. Après les JOP de Paris 
2024, les meilleurs riders mondiaux 
se donneront rendez-vous pour 
cette soirée exceptionnelle. Avec 
encore plus d’adrénaline et des millions 
de téléspectateurs, ce show 
spectaculaire réinvente le cyclisme 
sur piste, avec des courses courtes 
sur plusieurs manches internationales. 
L’édition 2023 à SQY avait donné lieu 
à une compétition intense et cette 
année encore, pour la première course 
de la saison, les athlètes auront à cœur 
d’être dans les starting-blocks !

Infos et billetterie : 
ucitrackchampionsleague.com

Une soirée spectaculaire 
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Un avant-goût 
en vidéo
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Journée mondiale des écrivains en prison
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Sortir à SQY

Le 15 novembre, à l’occasion de 
la Journée mondiale des écrivains 
en prison, les Écritures 
contemporaines du Réseau 
des médiathèques de SQY et la ville 
de La Verrière, ont invité plusieurs 
artistes à participer à une table 
ronde. Trois membres de l’atelier 
des artistes en exil partageront, 
en compagnie du journaliste 
Nouraddine Agne, leur expérience 
de la censure et de la liberté 

la marginalisation des femmes 
et des communautés déplacées, 
et collabore avec des médias 
internationaux tels que Le Monde, 
The Guardian ou Reuters.

Vendredi 15 novembre - 20h30 
Maison de la Musique et de la Danse 
La Verrière
Entrée gratuite, accessible dès 14 ans 
Réservation conseillée sur 
e-mediatheque.sqy.fr 
ou par Tél : 01 30 13 87 40

d’expression : Hura Mirshekari, 
plasticienne, chanteuse et 
performeuse iranienne réfugiée 
en France, qui chante pour donner 
une voix aux femmes de sa région 
natale ; Naum Bleek, poète et 
rappeur russe, opposant à l’invasion 
de l’Ukraine, qui dénonce la 
corruption et l’injustice dans 
ses œuvres ; enfin Sara Farid, 
journaliste et photographe 
pakistanaise, qui explore 

Que pensez-vous
de vos médiathèques ?

Enquête européenne

©
 Sara Farid

VENDREDI 15 NOVEMBRE

Cet automne, SQY participe à une grande 
enquête en partenariat avec Sentobib, 
plateforme de recherche européenne. 
Cette initiative, ouverte à tous, a pour objectif 
de mieux comprendre vos besoins et usages 
du réseau des médiathèques de la région. 
Salarié, étudiant, habitant ou non de SQY, 
votre opinion est essentielle ! Vous pouvez 
avoir un impact direct sur l'évolution des 
services offerts par les médiathèques de SQY. 
Et ce n’est pas tout ! En participant, 
vous pourrez gagner un voyage tout en 
faisant un geste pour la planète : chaque 
participant contribue à sauver 1 m² de forêt.

Enquête anonyme - Pour participer,  
rendez-vous jusqu’au 30 novembre 
sur fr.sentobib.eu/7822 ou en flashant 
ce QR code

Un concert hommage 
à Cheikha Rimitti, 
mère du raï moderne

En novembre, 
retrouvez aussi :

Une rencontre avec 
la romancière et poète 
Cécile Oumhani

Rencontre à La Verrière
avec des artistes 
en exil

Samedi 30 novembre - 16h - Librairie Le Pavé 
du Canal – Montigny

Gratuit - Réservation conseillée :  
01 30 44 39 39 / e-mediatheque.sqy.fr

Vendredi 22 novembre - 20h45 - Espace 
Alphonse Daudet - Coignières

Réservation : 01 30 62 36 00 ou sur kiosq.sqy.
fr/spectacle - Tarif : 9€
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Chers amis,

Vous connaissez tous le contexte international depuis quelques 
années. Il a provoqué de nombreuses déstabilisations dans 
le fonctionnement du monde et les conséquences peuvent 
être très concrètes. La guerre en Ukraine a notamment eu 
pour conséquence une explosion des coûts de l’énergie. Nous 
n’avons pas été épargnés. La sobriété qui était un objectif 
écologique est devenue une nécessité financière. 

Cela fait plusieurs années que Saint-Quentin-en-Yvelines 
s’engage pleinement sur la question énergétique. Nous 
menons des actions concrètes et efficaces en ce sens. Par 
exemple, nous travaillons sur la rénovation thermique de nos 
bâtiments publics (comme les médiathèques de Trappes et 
d’Élancourt), nous avons installé des panneaux photovoltaïques 
sur le parking de la gare de La Verrière pour le rendre 
énergétiquement autosuffisant. C’est un modèle vertueux 
qui guide maintenant chacun de nos nouveaux projets.

Chaque année, nous rénovons plus de 2000 luminaires, nous 
avons aussi décidé de l’extinction nocturne de l’éclairage 
public pour une économie annuelle de 800 000 €. Nous 
sommes aujourd’hui à plus de 34 % de LED, notre objectif 
est d’atteindre les 100 % dans les années à venir.

Nous tenons à saluer le travail mené depuis plusieurs années 
par l’ALEC (Agence locale pour l’énergie et le climat). Cette 
agence mène de nombreuses actions pour vous avec un 
objectif simple : vous aider à réduire vos factures 
énergétiques. Nous vous aidons aussi dans le cadre du 
dispositif « Ma prime Rénov’ » pour des travaux réalisés dans 
votre domicile. Nous sommes là pour vous, n’hésitez pas.

Ainsi, nous avons réduit de plus de 30 % notre consommation 
entre 2022 et 2023. Ce n’est pas négligeable et cela témoigne 
d’une vraie volonté politique de la part de l’équipe en place. 
Cela est nécessaire et nous allons continuer en ce sens. 
Merci pour votre confiance, vous pouvez compter sur nous 
et sur Saint-Quentin-en-Yvelines.

L’eau n’est pas un bien de consommation comme les autres. 
Elle est notre bien commun, une ressource précieuse 
et probablement un des enjeux majeurs que l’Humanité a 
devant elle.

À notre échelle, nous pouvons agir pour qu’elle reste accessible 
à tous. Les particuliers en ont pris conscience, comme en 
témoigne depuis quelques années la diminution en eau potable 
des ménages. C’est une bonne chose. Mais le système de 
délégation du service de l’eau (potable et assainissement) 
choisi par SQY est problématique. L’agglomération dispose de 
la compétence mais la délègue, au travers des syndicats 
AQUAVESC et HYDREAULYS, au groupe privé SUEZ. Avec 
comme conséquences :

•  Un manque d’entretien des réseaux de distribution d’eau et 
des pertes du réseau (c’est-à-dire l’écart entre l’eau pompée 
et celle arrivant aux robinets). Entre 2019 et 2020, par exemple, 
c’est 20 % de plus ! Quel gâchis. Sachant qu’en plus, les 
consommateurs payent cette eau dans le prix facturé des m3.

•  Des marges réalisées par les délégataires sur ces contrats 
qui pourraient plutôt être utilisées pour baisser les prix, 
d’autant que sur ces marges et achats entre filiales de Suez, 
l’opacité est très forte !

Pour ces raisons, les élus de gauche au sein des comités 
Aquavesc et Hydreaulys se sont prononcés contre le 
renouvellement de la délégation de service public et pour un 
passage en régie, qui permettrait une diminution des prix pour 
les ménages (-25 % en moyenne), une amélioration de la qualité 
de l’eau et une gestion plus protectrice des générations futures 
en entretenant plus les réseaux de canalisations. Malgré notre 
opposition, les délégations à SUEZ ont été prolongées.

Notre prochain combat : imposer une tarification sociale de 
l’eau. Dans le contexte de crise sociale, il serait juste de baisser 
les prix des premiers m³, correspondant aux besoins vitaux. 
Nous continuerons de porter cette position, en lien avec le 
collectif EAU saint-quentinois, les associations de solidarité et 
les habitants du territoire.

Tribunes

Tribune des élus 
communautaires 
de la majorité

Tribune des élus 
communautaires 
de gauche

Retrouvez toutes les 
infos sur : sqy.fr
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 Le dessin du mois
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Les plateaux et le savoir-faire de TV78  
au service de votre communication !

TV 78, VU DES YVELINES 
Retrouvez l'ensemble de nos programmes  
sur le canal 30 de votre box et sur www.tv78.com
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Entreprise, association ou collectivité, 
Média de l’Ouest parisien - TV78 vous 
accompagne dans la conception, 
la production et la diffusion de 
vos contenus vidéos.

NOS SERVICES :
• Réalisation de podcast et de webinaire
• Location de deux studios clef en main
•  Réalisation de reportages ou de magazines 

sur mesure
•  Média training, pour une prise de parole sereine 

en public
•  Retransmission d’événement sur vos réseaux 

sociaux, depuis le lieu de votre choix

VOS CONTACTS POUR UN DEVIS  
SUR MESURE :
•  Maxime Le Men : m.lemen@tv78.com -  

06 65 91 10 30
•  Paul Jouannet : paul@cithea.com -  

06 68 18 35 83
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